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Environ 50 participants de toute la France. 

Tour de table. Chacun se présente et dit deux ou trois choses sur son groupe départemental  (GD). 

Ensuite, travail par groupes plus ou moins constitués par régions. Les départements de l’Ouest sont 

les plus nombreux (44, 85, 79, 86 35, 56..). Chacun parle de la manière de fonctionner de son GD, des 

difficultés rencontrées, des projets. 

Quelques points à retenir : 

GD 17  projet d’une école expérimentale labellisée Freinet. Ils nous parlent du fameux article 34 du 

code de l’Education qui permet d’ouvrir une école différente. 

Selon les départements, manières de fonctionner très différentes : 

Certains se réunissent une  fois par mois, le samedi toute la journée, le mercredi ou le vendredi soir. 

Les thèmes sont soit comme nous fixés à l’avance lors de la première réunion, soit le plus souvent 

d’une réunion à l’autre.  

Un GD définit parfois comme thème l’étude du cas d’un enfant en difficulté pour parler des réponses 

à apporter. 

Certains GD éditent un bulletin papier tous les trimestres.  

Idée du GD 17 (pour ceux fâchés avec la géo, c’est la Rochelle) : Système de tutorat qui marche très 

bien. Un ancien, par exemple chez nous Dominique (mais j’ai pris au hasard…) s’occupe d’un 

nouveau, c’est-à dire qu’il se rend dans sa classe pour l’aider. Cela fonctionne sur l’année scolaire. 

A réfléchir ? 

J’ai parlé du fait que nous étions un peu rentrés dans le plan de formation avec l’animation proposée 

par Elisabeth et Fabrice. Les choses varient selon les GD. Dans le Morbihan, ils avaient fait un courrier 

comme nous pour déduire des animations nos réunions ICEM et ils ont eu gain de cause pour 9h !! A 

méditer et à redire aux inspecteurs/inspectrices… 

Dans le 86, leur fil rouge de l’année est, à chaque réunion, de se poser la question : « Pourquoi ? » et 

d’essayer de faire le « Comment ? »… 

 

Ensuite, travail en grand groupe pour faire le point sur les Journées d’Etude. Il s’agit en fait d’une 

journée de réflexion sur le mouvement Freinet avec ces questions aussi simples que : 

« D’où on vient ? Où on va ? Comment on y va ? » 



Chaque participant à cette journée a pu raconter ce qu’il e avait retenue. A part la frustration quasi  

générale dûe au fait que cela était trop court, tous ont apprécié de pouvoir se reposer des questions 

fondamentales sur son implication dans le mouvement.  

Certain regrettent que l’on ne soit pas allé assez loin dans nos contradictions et nos différences. 

 

Bilan : Ne pas être dans les stages trop dans l’exclusivité des pratiques mais prendre le temps de 

parler de l’ICEM. 

Il a été réexpliqué le fonctionnement de secteurs de l’ICEM (chantiers, secteurs) car cela n’est pas 

clair pour tout le monde.  

L’engagement dans ces groupes de travail peut faire peur, mais il est indispensable. IL y a des outils à 

l’ICEM car des collègues se réunissent pour travailler. 

Choses entendues : 

On vient à l’ICEM pour travailler, pas que pour se former. 

L’ICEM,  c’est toi !!! 

 Problème de lisibilité du mouvement pour les nouveaux. 

Chantier outils : Il regroupe les collègues qui travaillent sur la réédition ou la confection 

d’outils pédagogiques (fichiers, CD,DVD,..) Il se réunit deux fois par an, une fois pendant les 

vacances de le Toussaint en Ardèche et une fois sur temps scolaire en mars/avril.  Les 

travaux à faire sont très variés, donc tout le monde est le bienvenu. 

Chantiers BTJ et Jmag : Il est destiné à planifier, corriger, relancer les projets des revues du 

mouvement à destination des enfants : Jmag et BTJ. Il y a une besoin de classes lectrices qui 

relisent et « critiquent » les premiers jets des classes. 

La volonté est donc bien de relier plus les GD et l’ICEM. En parler plus aux réunions. 

Pause apéro et repas coopératif des régions. Je ne pourrai vous dire tout ce que j’ai goûté 

mais le pâté du collègue du Morbihan est pas mal… 

Présentation du chantier –outils 

Par groupe, on nous demande de réfléchir à la place des outils dans notre pédagogie. 

Echanges très intéressants !! Chaque collègue parle des outils qu’il utilise puis on en vient à 

se poser : pourquoi des outils ? 

Pour permettre à un groupe de travailler avec nous pendant que les autres sont sur des 

fichiers autocorrectifs. 



Pour permettre une progression individuelle dans la classe (fichiers cahiers de calculs, 

num’op) 

Permet ne maths d’aborder les créations maths en ayant un « filet », un « garde-fous ». 

Doit-on utiliser les fichiers PEMF car ils sont réalisés par des collègues Freinet ? Echange 

autour des déceptions sur certains fichiers  et sur les fichiers ODILON. 

Important : Les GD peuvent acheter les fichiers à 50% et les tester. Pas de revente. 

Importance dans l’utilisation des outils d’avoir une classe deux ou trois ans pour permettre 

la familiarisation. 

Certains collègues utilisent de moins en moins d’outils car ils utilisent la vie de la classe pour 

travailler (maths naturelles, maths vivantes). 

C’est le paradoxe :  

Il faut peut-être se servir des outils pour s’en libérer. Les outils Freinet permettent-ils de  

s’en passer ? 

 

Projet de mutualiser les exposés faits dans les classes. Certains disent que les fiches FTJ et 

Encycoop sont encore trop longues pour une recherche rapide. 

Eric, le responsable du Chantier Outils, nous fait un topo sur l’historique des outils dans le 

mouvement et explique le travail fait durant les deux stages annuels. 

 

Questions sur les outils : 

Quid du numérique ? Le mouvement a toujours été à la pointe des nouvelles technologies 

mais semble frileux sur le numérique. Comment concilier notre pédagogie et ces nouveaux 

outils ? 

Fichier B de maths (c’est de nous qu’on parle !!). Le GD 49 a refait le fichier B mais le 

chantier-outils veut y rajouter des ouvertures sur des créations, recherches maths. Il y  aura 

sur chaque fiche une incitation à une recherche « et si ? » 

 

Divers projets sont lancés en étude du milieu pour remettre au goût du jour des outils qui 

sont devenus obsolètes. 

Les fichiers orthographe sont progressivement ressortis. 



En bref, ils sont besoin de monde !! 

 

Point sur le congrès 

Réservez vos dates :  

20 au 23 août à Caen (université). C’est le moment où le mouvement expose ses travaux, ses 

réflexions. Il est important d’y participer !! 

Le thème choisi pour la réflexion est l’invariant n°1 qui a fait couler beaucoup d’encre : 

« L’enfant est de la même nature que l’adulte » 

Une subvention a été obtenue auprès de Europe Ecologie les Verts au Sénat d’environ 

20.000 € pour faire venir des collègues de pays étrangers. Un gros projet a été lancé par un 

des piliers du mouvement , Marcel Thorel, en Guinée et il parait intéressant de faire venir si 

possible des collègues de ce pays. 

L’ICEM expliquera sa position sur l’avenir de l’ école.  

Faut-il faire une rencontre des délégués départementaux au congrès ?  

Attention : sur les affiches, un logo a été oublié, celui du ministère de l’éducation national et 

ils ont donné des sous. Donc, il faut attendre de recevoir une planche de logos et il faudra en 

recoller un à chaque fois. Obligatoire !! 

 

Le président ICEM 49 

Frédéric TIJOU 


